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Lubrizol, acteur sur son territoire, 
poursuit ses projets et investisse-
ments : 
Nous avons investi continuellement 
dans la modernisation de notre out-
il de production et pour la sécurité, 
tant en prévention qu’en protection. 
Nous continuons à nous mobiliser 
pour automatiser nos équipements 
ou les remplacer par des technolo-
gies plus récentes :  sprinklers sup-
plémentaires, moyens de détection 
renforcés, murs de rétention addi-
tionnels et procédures de réponse 
en cas d’alarme plus performantes. 
Nous avons également réduit de 
80 % notre stockage de produits 
en fûts et maintenu ce niveau d’in-
ventaire bas dans la durée, créé 
des zones tampon en limite de pro-
priété et mis en place de nouvelles 
mesures de sûreté. 
Avec l’aide de conseils (architecte, 
urbaniste, paysagiste), le site de 
Lubrizol est actuellement repensé 
dans son intégralité comme un lieu 
de travail inséré sur son territoire. 
Lorsque les travaux de remédiation 
seront entièrement terminés, des 
voies de circulation et un grand es-
pace vert pour les employés seront 
créés. Dans ce cadre, 300 arbres 
seront plantés. Ce projet verra le 
jour progressivement en 2022.  
Toujours tournée vers l’avenir, 
l’entreprise s’intègre dans son en-
vironnement et contribue égale-
ment aux initiatives du territoire 
pour développer la culture de la 
sécurité : Lubrizol apporte son con-
cours, aux côtés de France Chimie 
Normandie et d’HAROPA Port de 
Rouen et d’autres entreprises fon-
datrices, à la création d’une union 
d’industriels, dénommée UPSIDE.
Enfin, Lubrizol, implantée à Rouen 
depuis 65 ans, soutient l’emploi et 
le développement économique de 
la région avec ses 375 employés 
à Rouen et ses 660 employés en 
France, dont plus de 20 nouveaux 
embauchés en 2021, à fin août. 
Nous sommes heureux de mener à 
bien ces projets avec tous les ac-
teurs du territoire. 

Bonne lecture 

Isabelle Striga
Présidente de Lubrizol France
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L’ASSOCIATION UPSIDE -  
BOUCLES DE ROUEN
C’EST L’UNION POUR LA SYNERGIE INDUSTRIELLE  
ET LE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

L’Union a vu le jour fin août 2021. 
Aux côtés de France Chimie Nor-
mandie et de Haropa Port de 
Rouen, elle regroupe 14 indus-
triels et chefs d’entreprises, 
aux activités diverses (chimie, 
pharmaceutique, traitement des 
déchets, activités portuaires…) 
et de toutes tailles (PME, PMI, 
grands groupes). 
Elise Laperdrix, Responsable du 
Développement de cette Union 
nous explique tout :  

Comment est née cette  
Union ? 
Elle est née du besoin grandis-
sant de regrouper les industriels 
de la métropole de Rouen, afin 
de travailler sur des probléma-
tiques de la sécurité et de l’écon-
omie, comme cela existait déjà 

sur l’axe Seine (au Havre avec 
Synerzip et à Port Jérôme avec 
l’Association des Entreprises de 
Port Jérôme - AEPJ). Ce projet 
était en réflexion depuis 2016 et 
on peut dire que l’incendie du 
26 septembre 2019 a accéléré le 
processus de création. Attendu 
par la Métropole, la Préfecture 
et les industriels, ce projet a été 
piloté par France Chimie Nor-
mandie et soutenu par Haropa 
Port de Rouen. 

Quel est son objectif ? 
Son objectif est de mobiliser les 
industriels et chefs d’entreprises 
sur le territoire pour développer 
la connaissance chez les habit-
ants de Rouen et de la Métropole 
du tissu industriel, ainsi que de 
la culture de la sécurité, notam-
ment l’information aux popula-
tions et l’acquisition des bons 
gestes et réflexes en cas d’alerte.  

Quelles sont les priorités 
d’UPSIDE ? 
L’une des priorités est la com-
munication avec la Métropole, 
les élus, et les habitants de 

Rouen. Nous définirons le cadre 
et les axes de travail dans les 
prochaines semaines. 

Comment cette Union  
va-t-elle évoluer ? 
Il est prévu un volet technique 
notamment avec la mutua- 
lisation des moyens et équipe-
ments entre industriels, pour 
optimiser la réponse en cas 
d’incident mais aussi à titre 
préventif. 
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De gauche à droite :  M. Drissi (Air Liquide), MM Calais et Kindelberger (Senalia), M. Scotté (Triadis), 
M. Laguerre (Laguerre Chimie), M. Lorenzi (BASF), M. Guinot (Multisol France), M. Royer (Smedar),  
M. Bibes (Sanofi Chimie), Mme Striga (Lubrizol France), M. Saadi et Mme Lebey (France Chimie Normandie), 
M. Simon (Rubis Terminal Dépôts de Rouen), M. Beaunoir (Saipol), M. Walle (Boréalis), M. Martin (Total 
Lubrifiants), M. Boulais (Saipol), M. Lemoine (Haropa Port I Rouen), Mme Laperdrix (Cabinet Dimensions 
HSE), Mme Yon-Saadi (Smedar)  absent : M. Cuyala (Tessenderlo Kerley France).  

Élise Laperdrix
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Quel est le rôle de 
Lubrizol dans UPSIDE ? 
Lubrizol a été un des éléments 
moteurs dans la mise en place de 
l’union. Lubrizol a la culture d’ap-
partenir à un collectif au Havre 
avec Synerzip et à Mourenx, près 
de Pau avec Univerlacq. L’entre-
prise a souhaité prendre part à 
la gouvernance et Isabelle Striga 
est vice-présidente secteur 
chimie de l’Union.  

Quel est votre parcours  
et quel rôle jouez-vous 
dans cette Union ? 
Je suis docteur en chimie, 
j’ai toujours travaillé dans 
l’industrie, dont 6 ans en tant 
que Directrice HSSE dans 
une industrie de chimie fine 
pharmaceutique. J’étais aussi 
attirée par l’entreprenariat donc 
j’ai fondé ma propre structure 
sur des missions HSE et ai été 

contactée par France Chimie 
Normandie pour structurer et 
animer UPSIDE. 

Qu’est-ce qui vous plait 
dans ce rôle ? 
C’est un défi. Mais les premières 
étapes ont été franchies. Dans 
mon parcours professionnel, 
j’ai beaucoup travaillé sur 
le sujet de la Responsabilité 
Sociétale des Entreprises et les 

questions des parties prenantes 
et d’intégration dans le territoire 
me tiennent à cœur. J’ai été 
à la place des industriels et 
maintenant je prends du recul, 
j’anime et fais le lien avec les 
différentes parties prenantes. 
Je défends les intérêts de 
l’association tout en étant dans 
une dynamique constructive. 
C’est très motivant !

LA ZONE VERTE
Un site plus vert, intégré 
dans son territoire.
Si l’incendie fait partie de l’his-
toire de Lubrizol, l’entreprise 
rebondit et repense son site, 
pour ses salariés mais aussi 
pour l’intégrer dans son terri-
toire. Pour ce faire, elle s’est 
entourée d’experts, urbaniste, 
architecte et paysagiste. Maxime 
Saïsse, gérant de l’agence d’ur-
banisme et de paysage Espace 
Libre, travaille sur ce projet de 
végétalisation du site de Lubri-
zol, aux côtés du cabinet d’archi-
tectes, l’Atelier des Deux Anges. 
Maxime nous explique : 

Quel est votre lien avec le 
territoire ? 
Mon agence est dans la métro-
pole rouennaise depuis 16 ans 
maintenant et je me bats pour 
valoriser ce territoire qui a vrai-

ment un intérêt et des qualités 
remarquables tant par son posi-
tionnement de flux que par ses 
richesses. 

Qu’avez-vous pensé de ce 
projet de végétalisation  
du site de Lubrizol ? 
J’ai tout de suite validé le fait de 
travailler pour Lubrizol et d’offrir 
un projet de renaturation, en lien 
en plus avec le projet de renatura-
tion de la ville de Rouen que je fais 
en parallèle. Comme c’est un site 
industriel, il faut faire en sorte de 
préserver son identité et sa capa-
cité de production en le dévelop-
pant. Pour ce site qui a défrayé la 
chronique, il s’agit de faire de cette 
difficulté un rebondissement extrê-
mement ambitieux. 

Qu’est-ce qui vous a inspiré 
dans ce projet ? 
Mon ambition réelle c’est de dé-
montrer qu’un site qui de prime 
abord donne une image de quelque 
chose de peu qualitatif et pollué (ce 
qui n’est pas vrai) puisse se trans-
former en un espace extrêmement 
qualitatif, paysagé, naturel, où la 
biodiversité s’installe, avec une di-
versité des écosystèmes que l’on 
va créer et surtout, à terme, un es-
pace nourricier productif. 

C’est un défi, pourquoi 
l’avoir accepté ? 
C’est un défi en effet. Je pense 
que ce qu’il s’est passé est un 
évènement tragique. Pour au-
tant, Lubrizol a énormément de 
volonté et d’ambition et j’ai envie 
d’accompagner l’entreprise sur 
ce projet parce que je crois en sa 
sincérité. 

Quel est l’enjeu ? 
Nous n’avons jamais fait de pro-
jet de cette envergure-là : nous 
avons travaillé sur des recon-
versions de friches industrielles 
mais pas sur des sites indus-
triels qui sont toujours en activi-
té. C’est ça le grand enjeu. Aussi, 
nous avons envie de redonner 
à ce site une autre identité en 
le préservant dans son usage. 
C’est une première en France, 
voire en Europe. C’est très inno-
vant. 

Pouvez-vous préciser ? 
Nous avons développé l’idée du 
noyau productif, de forte intensité 
qu’il faut accentuer, valoriser et 
densifier avec un vrai élément de 
production tourné vers le 21ème 
siècle avec des chartes graphiques 
qui permettent de l’inscrire dans la 
ville, d’être vu et observé puisque 
l’on est dans un site près de la 
Seine. L’idée est de pouvoir avoir 
un noyau qui soit à la fois qualitatif 
à long terme mais aussi productif, 
extrêmement simple dans l’usage 
avec une vraie signalétique. 
Autour de ce noyau, nous avons 
pensé à un espace qui lui est un 
écrin, qui puisse être sur le long 
des quais vraiment de très grande 
valeur et donner une image beau-
coup plus qualitative de ce siège 
social.  
Ensuite, un parc, véritable îlot de 
fraicheur et source d’expérience 
qualitative pour les salariés, en of-
frant un espace de détente (activi-
tés sportives pique-nique…).
L’objectif à terme est d’atteindre 
25% d’espace vert de la surface  
totale du site. 

Maxime Saïsse

POINT SUR LES TRAVAUX  
ET LA GESTION DES SOLS
Après un diagnostic des sols minutieux de la zone touchée par l’incen-
die, les travaux de traitement des sols des cinq zones bien délimitées 
débutent cet automne. La dalle de béton qui recouvrait la majeure 
partie de la surface sera démolie dans un premier temps. Une exca-
vation et un traitement des sols seront effectués dans le but de les va-
loriser. Le projet pour créer un espace végétalisé débutera en 2022. 
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Lubrizol France SAS

25, quai de France - CS61062 - 76173 Rouen Cedex - FRANCE
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www.lubrizol.com

UNE CÉRÉMONIE SOLENNELLE ET ÉMOUVANTE 
POUR UNE ÉQUIPE DE PRODUCTION DE LUBRIZOL

Chaque membre de l’équipe 2 
ainsi que le chef PC d’astreinte, 
présente la nuit de l’incendie, ont 
reçu une médaille pour acte de 
courage et de dévouement lors 
d’une cérémonie qui s’est déroulée 
à la Préfecture de Seine-Maritime 
le 10 juillet dernier. 
Aux côtés des sapeurs-pompiers 
du SDIS, Fabien Lacaille, Franck 
Marangotto, Dimitri Campos, Nico-
las Estienne, Jonathan Hauchard, 
Reginald Sauvalle, Guillaume 
Breant, Kenny Goncalves, Clé-
ment Houisse, Philippe Journaux, 
Mohamed Kolili, Guy Poncton et 
Allister Servais*, ont reçu indivi-
duellement par Monsieur le préfet 
de Seine-Maritime, une médaille 
qui reconnait leur action exem-
plaire cette nuit-là. Une nuit qui a 
changé leur vie. 

Plus qu’une reconnaissance
Cette médaille a des effets qui vont 
au-delà de la simple reconnais-

sance , comme en témoignent ces 
propos recueillis de certains mem-
bres de l’équipe, interviewés sur 
leur ressenti après la cérémonie :

Fabien : « C’est beaucoup d’émo-
tions, je ressens une vraie fierté. 
L’incendie laissera des traces à vie, 
et maintenant nous allons pouvoir 
tourner la page. C’est une recon-
naissance officielle qui va être 
connue autour de nous, que ce soit 
dans l’entreprise et à l’extérieur, 
c’est important que les gens com-
prennent ce que l’on a vécu, que 
personne n’oublie. Nous, on n’ou-
bliera jamais. Le temps fera main-
tenant les choses ».  

Kenny : « Pendant la cérémonie, j’ai 
beaucoup pensé à mes proches, à 
mes deux petits, ils attendaient la 
médaille, elle leur fait du bien. Ils 
ont mal vécu l’incendie et cette 
médaille vient valoriser l’acte 
qu’ont pu faire leur papa et l’équipe 
dans son ensemble ».

Phillipe : « Ce qui me fait plaisir, 
c’est que depuis près de deux ans, 
on montrait Lubrizol du doigt, et ne 
ressortait dans la presse que l’as-
pect négatif. Nous, on sait ce que 
l’on a fait pour protéger Rouen, nos 
familles, notre outil de travail et on 
trouvait cela injuste. Le fait d’avoir 
reçu cette médaille et d’être mon-
tré publiquement au même titre 

que les pompiers, je me sens fier ». 

Guillaume Bréant : « La remise de 
la médaille et le fait d’être présents 
tous ensemble, c’est une vraie 
fierté pour tous. Cela nous tenait à 
cœur d’être reconnus par l’Etat. » 

*Jean-Marie Omont et Guillaume Gohier, en 
congés le 10 juillet, ont reçu leur médaille 
a posteriori. 


